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食物環境衞生委員會 
第六次（五／二四至二五）會議記錄 

 
日期：二零二四年十二月十九日 
時間：下午二時三十分 
地點：荃灣民政事務處會議廳 
 
出席者： 

葛兆源議員，MH（主席） 
曾大議員（副主席） 
古揚邦議員，MH 

伍俊瑜議員 

林婉濱議員 

周森明議員 
邱錦平議員，BBS，MH 
陳振中議員 
陳崇業議員，BBS，MH 
莫遠君議員 
馮卓森議員 
黃偉傑議員，MH 
黃啟進議員 
鄭捷彬議員 
劉松剛議員 
夏泳迦委員 

 

 
政府部門代表 
關俊傑先生 荃灣民政事務助理專員 荃灣民政事務處 

蘇陽峯先生 荃灣區衞生總督察1 食物環境衞生署 

彭彩蓮女士 荃灣區衞生總督察2 食物環境衞生署 

田兆豐先生 荃灣區高級衞生督察（街市管理） 食物環境衞生署 

黃方女士 高級環境保護主任（區域西）2 環境保護署 
 

荃灣區議會秘書處代表 
梁瑋珵女士（秘書） 行政主任（區議會）1 荃灣民政事務處 

李鴻峰先生 助理行政經理（區議會）2 荃灣民政事務處 
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I 歡迎及介紹 
主席歡迎各委員及政府部門代表出席食物環境衞生委員會（下稱“委員會＂）第六

次會議。 
 
2. 主席表示，沒有委員申請缺席是次會議。 
 
3. 主席表示，根據《荃灣區議會常規》的相關規定，區議員參與區議會會議及處理與

區議會相關事務時，一旦發現討論事項或相關事務與其有直接個人利益或金錢上的利

益，必須作出申報。秘書處於會議前未有收到任何利益申報，主席詢問是否有委員需要

即場作出利益申報。沒有委員即場作出利益申報。 
 
II 第 1 項議程：通過二零二四年十月二十四日第五次會議記錄 
4. 主席表示，截至會議前，秘書處並無收到任何修訂建議。主席詢問委員需否即場提

出修訂建議。沒有委員即場提出修訂建議。委員一致通過會議記錄。 
 
III  第 2 項議程：續議事項 
5. 主席表示是次會議並無續議事項。 
 
IV 第 3 項議程：關注為荃灣街市街、楊屋道市政街市進行活化 保持優勢之事宜 

（荃灣區議會食物環境衞生委員會文件第 17/24-25 號） 
6. 主席表示，夏泳迦委員提交有關文件。負責回應的部門代表包括： 

(1) 食物環境衞生署（下稱“食環署”）荃灣區衞生總督察 1 蘇陽峯先生； 
(2) 食環署荃灣區衞生總督察 2 彭彩蓮女士；以及 
(3) 食環署荃灣區高級衞生督察（街市管理）田兆豐先生。 

 
7. 夏泳迦委員介紹文件。 
 
8. 委員提出意見及查詢如下： 

(1) 委員建議出租位於街市較高樓層的攤檔作熟食檔； 
(2) 委員欣悉食環署在街市管理諮詢委員會的會議中積極回應檔戶的訴求，例如更

換楊屋道街市的大型通風機。委員希望食環署亦能於街市加設防滑裝置，並指

出楊屋道街市二樓肉類攤檔附近的行人通道地面經常因積聚油污而變得過滑，

希望食環署能加強清潔； 
(3) 委員指出荃灣街市的三樓及四樓設有社區客廳，但附近行人通道因鄰近菜檔，

地面不時有積水，希望食環署能加設防滑膠墊，避免市民滑倒受傷；以及 
(4) 委員詢問食環署能否於下午進行街市的巡查工作，因街市下午的環境衞生狀況

一般不及上午理想。 
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9. 食環署荃灣區衞生總督察 2 回應如下： 
(1) 該署一向關注公眾街市的經營環境、設備安全及衞生情況。為優化荃灣街市和

楊屋道街市的設施及改善街市的環境衞生，該署透過街市現代化計劃為上述街

市進行小型翻新或改善工程，工程內容包括維修和美化街市內部的部分天花／

牆壁／柱／喉管、翻新現有的固定裝置／設施（例如垃圾收集站、垃圾房、上

落貨區等）及加強防鼠措施； 
(2) 現時，荃灣街市和楊屋道街市的出租率分別為 82%及 84%。為吸引更多市民申

請租用街市攤檔，該署總部科已於二零二四十二月開始試行以“先到先得”的

方式出租公眾街市的攤檔。其中，荃灣街市可供申請租用的空置攤檔為 19 個； 
(3) 該署不時檢視公眾街市的營運環境，以制訂合適及可行的改善方案，並持續進

行改善及活化街市工程。為吸引位於荃灣街市三樓及四樓的兩個社區客廳的使

用者光顧街市，該署已安排於荃灣街市內的各條通道及出入口進行更換及增設

指示牌的工程； 
(4) 楊屋道街市的大型通風機更換工程已於二零二四年十月底展開，預計在農曆新

年前完成，有關工程將改善街市的空氣流通。此外，該署正申請撥款，計劃於

楊屋道街市地下的多個出入口進行加強防滑工程，配合街市內中央位置的更換

銹蝕樓梯扶手工程，進一步保障街市使用者的安全； 
(5) 現時，荃灣街市近川龍街的出入口設有無障礙設施（包括扶手、斜台、凹凸紋

地磚等）供有需要人士使用。該署現正諮詢建築署，研究在荃灣街市增設無障

礙設施的可行性； 
(6) 為提升街市洗手間的衞生情況，該署已加強巡視洗手間，及時更換損壞的設施

（如座廁板）及添置衞生用品（如廁紙和梘液），亦為有修葺需要的天花板及

指示標誌重新髹漆。該署會繼續檢視洗手間的設備及加強監察洗手間的潔淨服

務水平； 
(7) 目前，該署總部科除了於每年的農曆新年、端午節、中秋節及聖誕節外，亦不

時派員到荃灣街市及楊屋道街市進行宣傳及推廣活動，以吸引更多市民到街市

購物。該署於二零二四年十月一日國慶當天舉辦了最近一次活動，安排職員在

荃灣區內五個街市場地派發禮品。同時，檔戶亦響應活動，推出各種折扣優惠，

如國慶七五折等，獲得市民的熱烈支持。該署將於歲晚期間在荃灣區各個街市

場地派發禮品，包括月曆、揮春及利是封等，期望與眾同樂，同時帶動街市客

流；以及 
(8) 該署會繼續留意街市的營運情況，並會適時舉行宣傳及推廣活動，以保持荃灣

街市及楊屋道街市的優勢。 

 
10. 食環署荃灣區高級衞生督察（街市管理）回應如下： 

(1) 楊屋道街市共有八台大型通風機，其中七台已完成更換。此外，機電工程署亦

借出五台通風機，該署會在夏季將這五台通風機放置於荃灣街市，以改善荃灣

街市的空氣流通； 
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(2) 該署會派員巡視委員所提及地磚損毁的地點，並會適時再與路政署商討有關事

宜； 
(3) 該署已加派人手在荃灣街市的洗手間進行清潔及更換損壞的硬件設施，亦會提

醒承辦商加強潔淨服務； 
(4) 除了國慶日活動外，該署亦已於二零二四年十二月十八日在楊屋道街市及荃灣

街市派發新年年曆及座枱月曆，藉此宣傳荃灣區內街市，市民反應熱烈； 
(5) 該署已與建築署在楊屋道街市進行視察，並計劃於街市七個出入口的梯級邊緣

加設防滑條，以及為街市內的五組斜台進行翻新工程。該署亦計劃於近禾笛街

的斜台加設防滑物料。另外，該署已及時為楊屋道街市的洗手間更換損壞的硬

件設施，並提醒承辦商加強環境清潔工作；以及 
(6) 該署會提醒清潔承辦商特別留意街市下午的衞生情況，並增加清潔次數。 

 
11. 委員提出意見及查詢如下： 

(1) 委員建議美化街市外牆，特別是楊屋道街市，因街市鄰近酒店及展覽中心，遊

客較為容易注意到街市的外觀。此外，委員指出於新春期間，街市附近位置有

機會出現非法擺賣的攤檔，委員詢問食環署會否有應對措施； 
(2) 除了關注荃灣街市及楊屋道街市外，委員亦關注香車街街市的情況。委員建議

食環署派員在繁忙時間巡視有關街市的衞生情況； 
(3) 委員詢問食環署會否考慮在街市加裝冷氣； 
(4) 委員建議食環署留意街市洗手間內的異味，以及考慮將現時廁紙的設計從卷筒

式轉換成抽取式，避免造成浪費； 
(5) 委員建議於荃灣街市近眾安街的出入口提供無障礙設施； 
(6) 委員建議食環署在派發宣傳品時，可加入有關街市的問答遊戲，或將派發地點

設於街市較高樓層，讓市民有機會認識位於較高樓層的攤檔；以及 
(7) 委員指出冬至及新年後，街市的垃圾可能增多，更會有大量發泡膠垃圾堆積在

街市外，希望食環署盡早就清潔及運送垃圾方面作出安排。 
 
12. 食環署荃灣區衞生總督察 2 回應如下： 

(1) 該署會調配內部資源及人手，務求令街市內的洗手間達致公眾洗手間的標準； 
(2) 街市洗手間內的廁紙目前按標準統一採用大卷裝設計，該署暫未有計劃更換廁

紙的樣式。該署備悉委員對廁紙的意見； 
(3) 該署備悉委員就無障礙設施提出的意見，並會再與建築署商討其可行性； 
(4) 該署會向總部科反映委員對於派發宣傳品的意見；以及 
(5) 該署暫未有計劃為街市安裝冷氣，因安裝冷氣的工程會大幅影響街市的日常運

作。該署會著重採取改善空氣流通的措施。 
 
13. 食環署荃灣區高級衞生督察（街市管理）回應，有關冬至及新年後街市外會出現大

量發泡膠垃圾的情況，該署的小販及街市組和潔淨組會提早就夾斗車和垃圾車的資源調
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配及運作安排進行籌備工作。此外，該署已與建築署商討及視察楊屋道街市的外牆，並

計劃為外牆重新髹漆，但由於每次髹漆要封閉部分道路範圍，有關工程需分拆成數十次

進行才能完成。 
 
V 第 4 項議程：資料文件 
    荃灣區環境污染管制工作報告（二零二四年十月一日至二零二四年十一月三十日） 

（荃灣區議會食物環境衞生委員會文件第 18/24-25 號） 
14. 委員備悉資料文件的內容。 
 
VI 第 5 項議程：資料文件 
    荃灣區環境衞生工作報告 

（荃灣區議會食物環境衞生委員會文件第 19/24-25 號） 
15. 委員指出除了行人天橋外，區內街市附近位置不時發現有人行乞。此外，委員詢問

食環署有否計劃於農曆新年前舉辦清潔大行動。另外，委員指出非法小販或攤檔有機會

於農曆新年前後出現，希望食環署多加留意。 
 
16. 食環署荃灣區衞生總督察 2 回應，該署會驅趕在街市內的行乞人士，街市外的位置

則不屬該署的管轄範圍。 
 
17. 食環署荃灣區衞生總督察 1 回應，該署將於二零二五年一月六日起在區內舉辦歲晚

清潔大行動，並會邀請委員一起巡視區內清潔工作。此外，該署一直有聯同警方打擊店

舖非法擴展營業範圍及阻街的行為，並會於鄰近歲晚的日子增加行動次數。該署亦會於

歲晚加強街道的清潔工作。 
 
VII 第 6 項議程：其他事項 
18. 委員指出近日有猴子在梨木樹邨出沒覓食，情況嚴重，估計原因可能是禁止餵飼野

生動物的規定實施後，猴子覓食困難。此外，委員指出早前梨木樹邨近和宜合道位置有

數十隻猴子因搶奪食物而衝出馬路，希望荃灣民政事務處（下稱“民政處”）能聯同漁

農自然護理署（下稱“漁農署”）及警方一同檢視有關情況。此外，委員讚揚食環署收

到委員就猴子弄污公眾地方的意見後即時作出跟進。 
 
19. 民政處荃灣民政事務助理專員回應，該處於二零二四年十二月七日接獲委員就猴子

在梨木樹邨近和宜合道位置出沒的報告後，隨即聯絡漁農署及食環署，相關人員到場後

並未發現猴子的蹤跡。該處得悉有關位置的兩個垃圾桶被打翻，引致猴子在附近聚集和

覓食，食環署已即時移走垃圾桶並作出跟進。該處亦已向警方通報相關情況。此外，該

處一直與漁農署緊密聯繫，漁農署會出席該處轄下分區委員會的下一次會議，討論相關

事項。 
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20. 食環署荃灣區衞生總督察 1 回應，委員提及的位置位於該署荃灣區辦事處和葵青區

辦事處管理範圍的交界，該署收到相關報告後已即時聯絡葵青區同事作跟進，該位罝的

垃圾桶都已即時移走，防止該處成為猴子的食物來源，同時亦已設置新設計免受野生動

物滋擾的垃圾收集設施，防止野生動物輕易從垃圾桶中翻出食物。 
 
21. 委員指出近日環境保護署（下稱“環保署”）聯同其他相關部門與委員一同視察荃

灣海旁的氣味情況，發現有關氣味確實有所減少。委員讚揚環保署牽頭帶領其他部門，

致力改善海旁的氣味問題。 
 
22. 環保署高級環境保護主任（區域西）2 感謝委員一直支持該署的工作，並表示該署

會繼續檢視荃灣海旁的氣味情況。該署除了會繼續找出渠管錯駁的個案外，還會聯同渠

務署清理箱型暗渠的淤泥，希望能進一步減少有關氣味。 
 
23. 主席知悉有不少委員參與了漁農署於上星期舉辦的“鴿級任務”宣傳活動，並呼籲

委員繼續關注此項議題，以及向區內居民宣傳新修訂的《野生動物保護條例》。 
 
VIII 會議結束 
24. 主席提醒委員，下次會議定於二零二五年二月二十日（星期四）舉行，而提交文件

的最後日期為二零二五年二月五日（星期三）。 
 
 
 
荃灣區議會秘書處 
二零二五年一月五日 


